

В НОМЕРЕ:

УЕХАТЬ ИЛИ ОСТАТЬСЯ? РОССИЙСКИЕ УЧЕНЫЕ ПЕРЕД ДИЛЕММОЙ

- 11 **Д. Я. ТРАВИН** *Почему мне важна Россия*
- 15 **Д. В. ДУБРОВСКИЙ** *Почему я уехал, или «заметки постороннего»*
- 20 **Н. Э. КУЛЬБАКА** *«Уехать нельзя остаться», где поставить запятую*
- 23 **М. Ю. НЕМЦЕВ** *О понятии «эмиграция» — сейчас (заметка)*
-

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ГУМАНИТАРНОЙ НАУКИ

- 29 **К. Н. МОРОЗОВ** *Бюрократическая централизованная модель управления исторической наукой полностью себя исчерпала...*
-

КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ

Глобальная память

- 36 *«Рост культуры памяти и ее институтов приводит к усилению влияния отрицателей Холокоста». Интервью с В. Пизанти*

Национальная память

- 51 *«Исторический процесс переварил их всех...» Беседа с А. В. Шубиным*
- 58 **С. Е. ЭРЛИХ** *Exegi monumentum...: места памяти в эпоху перемен. Рец.: Mihai Stelian Rusu, Alin Croitoru, P-olitics ale memoriei în România postsocialistă. Atitudini sociale față de redenumirea străzilor și înlăturarea statuiilor [Политика памяти в постсоциалистической Румынии. Отношение общества к переименованию улиц и демонтажу памятников]. Iași: Institutul European, 2022. 230 p.*
- 69 **Н. Н. МОРОЗОВ** *Как румыны «превращали омлет в яйца» или О реконструкции капитализма в Румынии после 1989 г.*

Писатели и историческая память

- 82 «Твоя речь, переводимая в текст, — более исповедь перед самим собой, нежели проповедь». Интервью с Ч. Г. Гусейновым
- 104 «После того, как перешли Днестр, у нас в семье была первая смерть — умер братик, потому что у мамы кончилось молоко». Интервью с А. И. Гельманом
- 123 «Я поняла, что память — генератор человеческого в человеке». Интервью с Е. С. Твердисловой
- 155 «Какой урон Путин может нанести русской культуре? Нулевой». Интервью с Л. М. Гиришвичем

Беседы с украинскими историками

- 163 «В России есть люди, которые протестуют, которые получают штрафы, а потом и сроки». Интервью с Г. В. Касьяновым
- 181 «До Булгакова никому дела по-настоящему нет. Как и до Екатерины в Одессе». Интервью с А. В. Красножоном
- 203 «Булгаков — это наш писатель, киевлянин, часть нашей культуры». Интервью с С. В. Машкевичем

К 90-летию прихода к власти нацистов в Германии

- 219 «В начале 1933 года в мировых столицах еще не поняли, что столкнулись с совершенно новым типом политического режима — лживого, беспринципного, не отягощенного никакими моральными нормами и правовыми обязательствами». Интервью с Б. Л. Хавкиным
- 234 Два юбилея начала 2023 года: Взгляд из Германии. Беседа с Д. В. Стратиевским

Корпоративная память

- 242 Л. Р. ХУТ Память о (поздне)советском: практики академической жизни в закрытом обществе (по материалам биографического интервью Л. Л. Бельцер–Лисюткиной)

Концепты исторической мысли

- 256 *Насколько уместна критика «новой этики» в современной России? Интервью Т.В. Левиной с М.Ю. Немцевым*
- 266 **А.А. КОЧЕКОВСКИЙ** *Диалектика немоты: историзм И. Киреевского между социальной и трансцендентальной философией*
- 282 **К.В. ДУШЕНКО** *Понятие 'Джингоизм' в англоязычной печати XIX в.*

Историческая память в художественной культуре

- 302 **М.А. АРТЕМЬЕВ** *К написанию фамилии Лафатер в романе Л.Н. Толстого «Война и мир»*
- 305 **Д.Я. СТАХОВ** *Кино больших идей. Рец.: «На Западном фронте без перемен», фильм режиссёра Эдварда Бергера*

РЕЦЕНЗИИ И ОБЗОРЫ**Методология науки**

- 309 **А.А. ТЕСЛЯ** *Конгениальные. Рец.: Якобсон Р., Леви-Стросс К. Переписка. 1942–1982 / Предисл., подгот. к изд. и прим. Э. Луайе и П. Манилье; пер. с фр. О. Волчек под науч. ред. С. Фокина. — М.: Издательский дом «Дело» РАНХиГС, 2022. — 424 с.*

Мир

- 313 **А.С. СТЫКАЛИН** *Рец.: Kevin McDermott, Matthew Stibbe (Ed.). Eastern Europe in 1968. Responses to the Prague Spring and Warsaw Pact Invasion. London: Palgrave Macmillan, 2018. 311 p.*

Русское средневековье

- 336 **Д.В. ГЛУХОВ** *Брат великого князя. Рец.: Шокарев С.Ю. Андрей Большой Углицкий. Судьба и эпоха. Углич: Угличе Поле, 2022. 424 с.*
- 344 **А.А. РОМАНЧУК** *Миф Чарльза Гальперина: несколько слов в связи с выходом книги «The Rise and Demise of the Myth of the Rus' Land». Рец.: Halperin Ch.J. 2022. The Rise and Demise of the Myth of the Rus' Land. ARC, Amsterdam University Press*

Российская империя

- 357 **Н. Н. ПОДОСОКОРСКИЙ** *Об «Императорской России»* Е. В. Анисимова. Рец.: Анисимов Е. В. *Императорская Россия*. СПб.: Питер, 2022. 640 с.
- 364 **М. В. БАТШЕВ** *Чаадаевские контексты*. Рец.: Велижев М. Б. *Чаадаевское дело: риторика, идеология и государственная власть в николаевской России*. М.: Новое литературное обозрение, 2022. — 392 с. (Серия «Интеллектуальная история»)
- 371 **М. Е. СОРОКА** *Плоды просвещения. Воспитание кайзера Вильгельма II и некоторые параллели с воспитанием Романовых*
- 391 **А. В. ГРИНЁВ** *Краткий обзор монографии Д. Н. Копелева о русских кругосветных экспедициях в первой трети XIX в.*

СССР

- 397 **А. А. КУЛИНСКИЙ** *Рец.: Хаминов Д. В. Историческое образование, наука и историки сибирской периферии в годы сталинизма*. М.: Политическая энциклопедия, 2021. 221 с.
- 404 **Н. Д. ГИЛЕВИЧ** *Советская гуманитаристика в 1920–1950-е гг. — время для экспериментального поиска в науке*. Рец.: *Советская гуманитаристика: мечты и прагматика в 1920–1950-е гг.: сборник статей*. М.: Издательский центр Российского государственного гуманитарного университета, 2020. 255 с.
- 416 **А. В. ШАДРИНА** *«Деликатно намекнул на недооценку его научных заслуг советской Академией наук...»: так жили советские «франковеды» (по книге В. А. Погосяна «Историки Французской революции»)*

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 426 *«Двум богам служить нельзя...»*.
Интервью с А. С. Усачевым
- 436 *«Могла ли Россия не стать самодержавной?»*
Интервью с С. Ю. Шокаревым
- 448 *«Мне помог счастливый случай...» /*
Интервью с О. Е. Кошелевой
- 459 *Требования к публикации статей и материалов*

IN THE ISSUE:

TO LEAVE THE COUNTRY OR TO STAY IN RUSSIA? RUSSIAN SCIENTISTS FACING A DILEMMA

- 11 **D. Ya. TRAVIN** *Why is Russia important to me*
- 15 **D. V. DUBROVSKIY** *Why I left, or «notes of an outsider»*
- 20 **N. E. KULBAKA** *“You can’t stay away”, where to put a comma*
- 23 **M. Yu. NEMTSEV** *Concerning the concept of “emigration” – now (an essay)*
-

SOCIAL PROBLEMS OF HUMANITIES

- 29 **K. N. MOROZOV** *The bureaucratic centralized model of management of historical science has completely exhausted itself...*
-

COLLECTIVE MEMORY

Global memory

- 36 *“The more Memory Culture grew and the more institutionalized it became, the more the deniers gained visibility”. Interview with V. Pisanti*

National memory

- 51 *«The historical process digested them all...» Conversation with A. V. Shubin*
- 58 **S. E. EHRLICH** *Exegi Monumentum...: Sights of Memory during Times of Change. Rev.: Mihai Stelian Rusu, Alin Croitoru, Politici ale memoriei în România postsocialistă. Atitudini sociale față de redenumirea străzilor și înlăturarea statuilor (Politics of memory in post-socialist Romania. Social attitudes towards renaming the streets and removing the monuments). Iași: Institutul European, 2022. 230 p.*
- 69 **N. N. MOROZOV** *How Romanians “turned omelette into eggs” or About the reconstruction of capitalism in Romania after 1989*

Writers and historical memory

- 82 *“Your speech translated into text is more a confession to yourself than a sermon”. Interview with Chingiz Huseynov*
- 104 *“After we crossed the Dniester, we had the first death in our family — my small brother died because my mother ran out of milk”. Interview with A. I. Gelman*
- 123 *“I realized that memory is the generator of the human in a person”. Interview with E. S. Tverdislova*
- 155 *“What damage can Putin inflict on Russian culture? Null”. Interview with L. M. Girshovich*

Conversations with Ukrainian historians

- 163 *“There are people in Russia who protest, who receive fines and then jail terms”. Interview with G. V. Kasianov*
- 181 *“Nobody really cares about Bulgakov. As well as about Catherine in Odessa”. Interview with A. V. Krasnozhan*
- 203 *“Bulgakov is our writer, a citizen of Kiev, a part of our culture”. Interview with S. V. Mashkevich*

On the occasion of the 90th anniversary of the coming to power of the Nazis in Germany

- 219 *“At the beginning of 1933, the world capitals did not yet realize that they were faced with a new type of political regime — deceitful, unprincipled, not burdened by any moral norms and legal obligations”. On the 90th anniversary of the Nazis rise to power in Germany. Interview with B. L. Khavkin*
- 234 *Two anniversaries at the start of 2023: A view from Germany. Conversation with D. V. Stratievsky*

Corporative memory

- 242 **L. R. KHUT** *Memory of the (Late) Soviet: Practices of Academic Life in a Closed Society (Based on Biographical Interview with L. L. Belzer-Lisyutkina)*

Concepts of historical thought

- 256 *Does criticism of the “new ethics” work in contemporary Russia? Interview of M. Yu. Nemtsev by T. V. Levina*

- 266 **A. A. KOCHÉKOVSKY** *Dialectics of dumbness: Ivan Kireevsky's Historicism Between Social and Transcendental Philosophy*
- 282 **K. V. DUSHENKO** *The concept of 'Jingoism' in the English-language press of the 19th century*

Historical memory and art

- 302 **M. A. ARTEMYEV** *To the spelling of the name Lavater in the novel by Lev Tolstoy "War and Peace"*
- 305 **D. Ya. STAKHOV** *Cinema of big ideas. Review: "On the Western Front without Change", film directed by Edward Berger*

REVIEWS

Methodology of Science

- 309 **A. A. TESLYA** *Congenial. Rev.: Yakobson R., Levi-Stross K. Perepiska. 1942 – 1982 / Predisl., podgot. k izd. i prim. EH. Luajë i P. Manil'e; per. s fr. O. Volchek pod nauch. red. S. Fokina. – M.: Izdatel'skij dom «Delo» RANKhIGS, 2022. – 424 s.*

The world

- 313 **A. S. STYKALIN** *Rev.: Kevin McDermott, Matthew Stibbe (Ed.). Eastern Europe in 1968. Responses to the Prague Spring and Warsaw Pact Invasion. London: Palgrave Macmillan, 2018. 311 p.*

Russian Middle Ages

- 336 **D. V. GLUKHOV** *Grand Duke's Brother. Rev.: Shokarev S. Yu. Andrey Bolshoy Uglitskiy. Sudba i epokha. Uglich: Ugleche Pole, 2022. 424 p.*

- 344 **A. A. ROMANCHUK** *The Myth of Charles Halperin: a few words in connection with the release of the book "The Rise and Demise of the Myth of the Rus' Land". Rev.: Halperin Ch. J. 2022. The Rise and Demise of the Myth of the Rus' Land. ARC, Amsterdam University Press*

The Russian Empire

- 357 **N. N. PODOSOKORSKY** *About «Imperial Russia» by E. V. Anisimov. Rev.: Anisimov E. V. Imperatorskaya Rossiya. SPb.: Piter, 2022. 640 s.*

- 364 **M. V. BATSHEV** *Chaadaev contexts. Rev.: Velezhev M. B. Chaadaevskoe delo: ritorika, ideologiya i gosudarstvennaya vlast v nikolaevskoy Rossii. M.: Novoe literaturnoe obozrenie», 2022. — 392 s. (Seriya «Intellektualnaya istoriya»)*
- 371 **M. E. SOROKA** *The Fruits of Enlightenment. The Upbringing of Kaiser Wilhelm II and a Few Parallels with the Romanovs*
- 391 **A. V. GRINĚV** *Brief review of the monograph by D. N. Kopelev about Russian round-the-world expeditions in the first third of the 19th century*

USSR

- 397 **A. A. KULINSKY** *Rev.: Khaminov D. V. Historical Education, Science and Historians of the Siberian Periphery in the Years of Stalinism. Moscow: Political Encyclopedia, 2021. 221 c.*
- 404 **N. D. GILEVICH** *Soviet Humanities in the 1920s–1950s — time for experimental search in science. Rev.: Soviet Humanities: Dreams and Pragmatics in the 1920s–1950s: Collection of Articles. Moscow: Publishing Center of the Russian State University for the Humanities, 2020. 255 p.*
- 416 **A. V. SHADRINA** *“Delicately hinted at the underestimation of his scientific merits by the Soviet Academy of Sciences...”: so lived the Soviet “Frankologists” (according to the book “Historians of the French Revolution” by V. A. Pogosyan)*

HISTORIAN'S TIME

- 426 *«It is impossible to serve two masters...» Interview with A. S. Usachev*
- 436 *«Could Russia not become autocratic?» Interview with S. Yu. Shokarev*
- 448 *«A lucky chance helped me...» Interview with O. E. Kosheleva*
- 459 *Requirements for publication of articles and documents*